
20141202 [新台灣加油] 黃國昌老師部分 

主持人：我們才會很擔心在選後，國昌老師，會不會是另外一個災難的開始，

因為昨天那個排排站，我唸這個自由時報標題，江揆聲稱無愧我心，無愧我心，

在昨天宣布總辭的時候，江揆他還有提出說吹捧任內十五項政績，您看到國民黨

的情勢，其實不要以為這個百年政黨是國民黨內的家務事，它牽動到是國家大政，

如果黨政，如果馬英九總統他實際上如果不辭，還繼續一把抓的話，臺灣未來會

何去何從，會不會陷入另外一個選後更大的災難？來，國昌老師怎麼看？ 

 

事實上從去年九月政爭以後，有一群法律的學者很清楚地站出來告訴馬總統，

你已經跨越了憲政民主的紅線了，你竟然用黨主席的身分逼迫國會議長去職，在

那個時間點上面，我自己就已經開公開的說出來，說我認為馬英九總統在那個時

候，他已經喪失了領導國家繼續往前走的能力了。 

 

當時我所提出來的建議是說，請馬總統將內閣全面改組，換一位繼續能夠帶

領國家繼續往前走的行政院院長，他自己退居虛位元首，那當然對馬總統來講，

他沒有接受這樣的建議，他不覺得他自己做錯任何事，我懷疑他到今天可能還不

覺得他做錯任何事情，想起這段事情，其實會讓我非常的感慨，如果去年，如果

去年他就真的這樣子做的話，我們國家或許在這過去一年多來，不會陷入這樣子

的對抗、虛耗跟空轉，因為等於是說，他一個人的意志透過了黨紀去綁架了我們

的國會，在整個審議的過程當中，他去繞過了，甚至是踐踏臺灣了最重要的民主

價值，而這個踐踏民主價值的結果又實際地反映在了說，不管是臺灣對中國的關

係上，或者是說在經濟果實的分配正義上，讓人民感覺到相對剝奪感非常非常的

強烈。 

 

那今天其實我在看這個問題的時候，我並不是國民黨的黨員，但是我之所以

從頭到尾都希望馬英九總統辭掉黨主席，就是希望他不要再繼續透過黨紀去綁架

整個國會，讓所有的國民黨議員自己好好的想一想說，在接下來這一年多立委的

職權行使當中，他們到底是要回應民意進行大刀闊斧的改革，還是要繼續屈從於

黨意，然後讓整個國家繼續陷於空轉，那他們自己的選擇，當然到2016，甚至

是2015年年底立委選舉的時候，選民自然會做出審判出來。 

 

那不過如果說今天我真的站在說為中國國民黨好或者是為臺灣好的立場來

想這整件事情的話，到目前為止，在媒體上面對於要去繼任黨主席的人，從那些

副主席當中去繞圈圈去打轉，其實看起來是讓人沒有任何的期待，這些老面孔，



我直白的問一句話：到底有哪一位真的是在臺灣的公民社會當中獲得大多數人民

的支持跟肯定？ 

 

我就舉一個非常簡單的例子，2008年，當民進黨大敗的時候，整個黨幾乎

全部都要垮了，那當然對民進黨他們裡面有很多派系的文化，我個人不是那麼贊

同，你也可以說那個時候很多所謂的四大天王，他們沒有那個勇氣承擔站出來帶

領這個黨繼續往前進，但是我看到的最起碼這個黨有一個很可愛的地方是說，他

去找到了一個人出來，而這一個人他真的成功的帶領了民進黨繼續往前走，從谷

底翻身，他即使在2012年挑戰總統大位失敗，但是從2008年到2012年這四年的

期間當中，他在民進黨裡面所推動的事情帶著整個黨繼續地在往上爬，繼續地站

起來，慢慢的，逐漸的至少可以發揮某個程度上面所謂稱職的反對黨的角色，是

功不可沒的。 

 

那從這個角度上面講，如果今天國民黨真的有心要大破大立，他真的有心要

漸行改革，他真的有心要把所謂不公不義的黨產全部歸還給全民，歸還給臺灣這

塊土地的話，他們似乎在思考的方向上，不要再從那一些老面孔老政客當中去找

了，找一個有活力有魄力願意大刀闊斧的進行改革，能夠得到臺灣人民想辦法重

拾對於國民黨的信心，因為老實說在整個目前臺灣的結構下面，雖然我們對目前

的執政黨中國國民黨有非常非常強烈的批判，但是我們不希望一個黨就這樣子就

真的爛下去了，當然如果中國國民黨沒有記取這次的教訓，他們還是想要循以前

那種宮廷政治、權貴政治的老路繼續走下去的話，那就沒有辦法，那你們就等著

被臺灣人民淘汰。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：來國昌老師。 

 

我覺得馬英九先生他就是辭了黨主席了啦，那如果還有任何的變化的話，可

能會對於他，你去玩弄宮廷政治，如果玩到這種程度，已經超越了任何人可以想

像的範圍了，但是他辭掉黨主席我覺得只是第一步，那很多人民其實真正實際上

面關心的是說，當他辭掉黨主席了以後，接下來國會的運作在剩下來一年多的任

期當中，這個國會他有幾個簡單的選擇，第一個你要空轉，第二個，你繼續延續

馬英九過去不得民心，跟人民站在對立面上面的政策，我相信前兩個都不是好的

選項。 



 

第三個，在剩下這一年多的時間當中，趕快去推行必要的體制改革，那些體

制改革可能從政治面上面、社會面上面，有很多法案事實上是可以透過法律的修

正，甚至是有關於憲法的修定的層次上面，進一步推動去落實的，那這個我會覺

得是現在的這一些立法委員他們回應民意最好最直接責無旁貸的責任，否則你們

所要面臨的人民的審判很快就要到來了，再一年，再一年，你們馬上就要面臨下

一次的審判，在接下來的一年的時間當中，你們的表現會對於人民一年以後的選

擇造成關鍵性的影響。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：來請教國昌老師，這一場柯P的勝利所顯示第三勢力抬頭公民力量你怎

麼看？大家會覺得說現在的態勢究竟是什麼，那麼怎麼回應這麼多選民的一些聲

音，包括相關的主張，是不是還有更多具體的行動，你怎麼樣看現在這個態勢？ 

 

其實在選舉以前，整個公民社會所謂的覺醒或者是新世代他們對於公共事務

的參與，那個情況已經非常的明顯了，那你如果時間拉長一點來看的話，可能柯

醫師他比較注意的是這一兩年比較明顯的狀況，但是你事實上時間拉得更長一點

來看的話，從馬英九總統在2008年上任以來，第一批運動其實是所謂的野草莓

運動，他們那個時候也反對國家集團性的暴力行為，在台北的街頭有多少人民，

即使揮舞著中華民國的國旗還被打得頭破血流，為的只是要迎接一個中國來的所

謂的官員，那個時候他們要求馬英九做的也只是屢行他在2008年選總統的時候

跟蕭萬長先生所提出來的新世紀人權宣言，就《集會遊行法》必須要去進行修正，

他們發起了野草莓運動在自由廣場前面靜坐。 

 

2008年以來，一路到這一兩年大家看了比較大型的，包括反核的運動，包

括洪仲丘的運動，包括大埔的運動，追求土地正義，反國光石化，到最近的太陽

花運動，愈來愈多的公民他們意識到說，在這個國家重要的公共政策制定的時候，

他們應該有參與發聲的權力，面對不合理踐踏到基本公平正義的政府濫權作為的

時候，他們一定要勇敢的站出來挺身對抗。 

 

那這個趨勢是非常非常的清楚的，那這個也，正是因為這樣我才說，面對這

一次選舉的結果，任何的政黨或者是政客要學到最重要的一件事情就是學會對人

民謙卑，因為這一群公民他並不會因為說我這一次把票投給你，代表了說我這一



輩子都跟你走，沒有這樣子的事情，當柯文哲當選了以後，其實那天晚上我們跟，

包括我自己所屬的島國前進跟割闌尾團隊的朋友，其實大家晚上都還在忙，都還

在忙是說我們那天也發起了一個行動，那天晚上我在台北的街頭碰到幾個剛從柯

文哲的應該是所謂的競選總部離開的一些支持的民眾，他們看到我很高興跟我打

招呼，但是他們走的時候講的最後一句話是什麼？我們從明天開始我們認真監督

柯文哲，這就是新生代的公民，那這個也是我認為臺灣應該可以被期待，也是臺

灣需要的公民。 

 

那至於說，這一批公民未來在政治上面會不會集結成所謂大家正在討論的第

三勢力，我覺得這件事情還有待觀察，所謂還有待觀察指的是說，如果今天在我

們國家的政治市場上，民進黨跟國民黨的表現，不好意思，可能還包括親民黨加

台聯，不過我先講兩…… 

 

主持人：親民黨未來愈來愈關鍵了。 

 

我先講兩大黨，如果大家對於這兩大政黨的表現是滿意的，大家各心有所屬，

那我覺得可能你所謂要把這些公民集結成新的第三勢力的力量可能也不容易，甚

至是沒有那個市場，但是相對的，如果今天兩大黨的表現人民其實並不滿意，人

民也不喜歡說，我在一個選舉當中，我所面臨的選擇是一個比較不差的，而不是

要選好的，那這個時候第三勢力它轉換成所謂進入政治部門成為新的政治力量，

不管說它在組織的型態上面是用政黨或者是政團的形式去介入了這個整個政治

的市場。 

 

那所以老實說，第三勢力有沒有所謂真正的發展空間，其實真的在取決的是

目前的主流政黨他們的表現怎麼樣，如果目前的主流政黨他沒有辦法得到人民的

信任，人民有的時候即使把票投給你，我不是高高興興快快樂樂的投給你，我可

能是含著眼淚逼不得已，我想要選一個比較不差的選擇的話，那那個時候的所謂

第三勢力才真的有空間。 

 

但是我要反過來話講是說，任何有志於要參與第三勢力的人，你可能也要自

己問自己說，我今天想要推出來的候選人，我想要提出來的願景，我想要提出來

的政策，跟目前的兩大主流政黨是不是真的有什麼不一樣，你如果說，你自己不

管是在推出來人選的表現上，你的人選的條件上，你所高舉的理念，你所提出來

的政策也沒有其他超越兩大黨，那老實說你即使強冒出來頭，可能你也沒有辦法



獲得足夠的支持，讓你在政治部門當中能夠有適當的代理人。 

 

所以老實說，我會覺得所謂第三勢，就是可以確定的一件事情是說，公民社

會的覺醒跟新生代的力量，這個在這一次的選舉當中大家看得清清楚楚，我都不

需要再多做描述了，但是這一股覺醒的公民新生代的力量，他們在未來會支持誰，

會支持哪一個政黨，最近的可能就是2016年立法委員的選舉，他們會支持誰真

的完全端視於說，不管是現在目前既存的兩大黨或者是親民黨、台聯的朋友，甚

至是有志於要籌組第三勢力的一些朋友，你們端出來的東西是什麼，是不是可以

取得人民對你們的信任，對於你們所高舉的理想、政策、目標，他們看到了願景，

看到了希望，願意一起加入努力奮鬥的行列，我覺得這才是真正的關鍵。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：國昌老師怎麼看這個態勢，如果真的柯P跟朱立倫的這種結合當中成為

一個新勢力的話，您自己怎麼看？ 

 

我根本不認為他們兩個人有任何結合的基礎，你如果說今天某個程度上我們

在看的是所謂的公民社會的覺醒、新生代的力量，我不知道朱立倫先生過去到底

推動了什麼政策，在什麼上面的議題發言，讓他可以認為說，他是這一股新力量

未來可能的代表，因為朱立倫先生他在從政的過程當中，事實上他自己整個家族

的背景，甚至在從事商業利益的背景跟政治力結合的關係，老實說所有的選民都

看在眼裡，我實在不太相信朱立倫先生他即使啦，他選擇這樣子做，他有任何的

基礎去讓人家可以產生合理的相信說，你是我們可能未來所謂第三勢力的希望，

這絕對沒有可能的事情嘛。 

 

就講個比較具體的事情，針對有關於黑箱服貿協議的事情，請問朱立倫先生

你說過什麼話？你有跳出來反對我們的馬英九總統在國會裡面透過這麼粗暴踐

踏臺灣民主的方式來強推服貿嗎？那如果說，你在之前最關鍵最需要你聲音的時

候，你從來說過任何一句話，沒有反對馬總統他所推行的政策，那老實說我不知

道在現在這個時間點上面，他看到這樣的結果，他有任何的基礎去說任何的話。 

 

當然，我這樣子說並不是代表說朱立倫先生他不可能未來去調整他的政策，

因為畢竟他已經選上了新北市的市長，也連任成功了，那作為一個新北市的市民，

我當然會希望說，他在未來的整個施政上面，他看到的是他要怎麼樣去履行他所



開出來的，就新北市市民所開出來的支票，不會讓說新北市的市民，大家很多人

都在講說台北市是天龍國，但是大家如果真的去新北市的一些地方看，我那個時

候有一天晚上，我帶著我們島國前進的夥伴，我們去三重，去那邊宣揚為什麼我

們要求要還權於民，要補正公投法的理念，我站在三重的街頭上面，就在那邊短

講，那當然就聚了一些人來聽，然後那個時候我看了三重的一棟很漂亮的大樓，

然後我就問三重在地人，說這個房子一坪要多少錢，六十幾萬，我聽了嚇一大跳。 

 

主持人：是中古屋？ 

 

新的，一坪六十幾萬，我聽了嚇一大跳，那個跟我以前對三重的房價跟印象

是差別非常非常大，那當然我知道某個程度上面，就是說我沒有任何意思說三重

是個不好的地方，但是我會比較驚訝的是說，整個房價飆到那個外溢的效果，連

三重都變成這個樣子，那即使我不在，我不住在台北市，我移到三重這個地方來，

即使對於年輕人來講，他所要去面臨的所謂高房價的壓力一樣是非常非常大的。

那這個時候有很多人就會問朱立倫先生說，那你以前所提過的，包括了有關於國

民的住宅，合宜的住宅，青年的住宅，你到底履行了多少？有多少人可以實際的

使用，那這個我覺得是朱立倫先生他在連任新北市市長以後，他真的要非常實際

的去關注重要的議題，而不是說，可能腦袋裡面在想的事情是說，我要怎麼樣去

介入或者是參與國民黨內目前有關各式各樣的鬥爭，我會覺得如果朱立倫先生他

還記得他在選新北市市長的時候，對新北市市民所開出來的承諾的話，他應該要

把眼光放在這些事情上面。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：公民力量在這次選舉當中，青年也算是一種承擔，我們說不是代表說青

年在這次選舉人口他有大幅增加，而是他已經成為在全島性的每一個地方當中變

成一個關鍵，那呈現這樣的一個結果，您覺得這個公民力量當中在這次選舉最大

的意義傳達出什麼樣的訊息？ 

 

其實我覺得剛剛國棟大哥說得非常的好，江宜樺先生你不要忘了，323、324

的這一筆帳你還是要去面對接下來的司法審判，你那天晚上，如果是學生在那邊

被軍警這麼殘暴的毆打，你如果在睡覺的話，你如果在睡覺的話，你對得起，你

對得起這個社會嗎？你對得起那天晚上在行政院受迫害的學生嗎？如果你沒有

在睡覺，這整個大規模的行動你在裡面扮演的角色到底是什麼？到底是誰限期，



限時清場？這件事情我覺得那是江宜樺先生他必須要去面對的。 

 

那至於說之前還有更多其他的事情，包括了說在反核的事件當中，他故意去

操弄有關於反核命題的方式，想要去辦一個假公投來去包裹民意已經很清楚的，

就是不要繼續興建核四這樣的政策，包括了說在拆大埔的事件當中，不要忘了，

當初做出承諾的事實上除了吳敦義以外，江宜樺先生也包括在那裡面。 

 

對於這一些後來所發生所有的事情，老實說江宜樺先生他在整個馬英九體制

下面的所作所為，他留給人民的是非常不堪的回憶跟非常重大的苦痛，這一些回

憶跟重大的苦痛老實講可能都不是，可能都不是江宜樺先生他自己在承擔，而是

由臺灣的公民在承擔，我覺得他這一次的去職，他這次的去職，只是某個程度上

面，某個程度上面，去回應民意他最起碼應該有的一個作為，給臺灣的人民最起

碼一點點的公道而已。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

在過去的這幾年當中，有非常多的公民運動，事實上有非常令人可敬的NGO

的朋友，他們是全職全心全意的在投入，有更多的青年學子他們可能在自己的學

業跟工作以外，花了很多的時間在從事，那以我所知道的這些不管是個別的NGO

或者是個別的團體，大家事實上從來也沒有鬆懈過，大家都是兢兢業業的在自己

關注的議題上面，包括了土地的正義，包括了環境的正義，包括了世代的正義，

包括了政治上面應該有的改革，包括了在租稅上面應該有的改革，甚至包括了馬

英九總統曾經做過承諾，但是到現在還不肯面對的年金改革的制度。 

 


